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Будучи человеком энциклопедических знаний и обширнейшего 
кругозора Олег Петрович с искренней любовью относился ко всему, 
что касалось культурного 
наследия родного края и его 
исторических корней. Лужский 
край, Псковщина, Новгородские 
земли, приграничные западные 
форпосты государства Российского 
воедино сплели интересы ученого, 
путешественника, гражданина. 
Предметом особого внимания Олега 
Петровича был вопрос «откуда 
есть пошла фамилия «Литовка». 
Он придерживался традиционной 
версии, что «литовкой» на 
русском севере называли одну 
из разновидностей крестьянской 
косы. Перед самой кончиной, в 
одну из  наших последних встреч, 
Олег Петрович  сказал мне, что 
возможно корни его предков исходят из древней народности кривичей, 
пути которых пролегали из Прибалтики на Псковщину и далее в Лужский 
край. Учитель и Друг, он всегда больше доверял зову сердца, нежели 
логическим умозаключениям. Интуиция не подвела его и в последний час. 
Уже после его смерти, в книге «История псковского села Велье» я обнаружил 
удивительный артефакт: дорога, ведущая от городища Велье в направлении 
литовских земель, называлась «литовкой», вдоль которой расположились, 
хорошо сохранившиеся до наших дней курганы – древние захоронения 
славян-кривичей, защищавших свои земли от набегов литовского князя 
Витовта. Выдвинутая на ливонский рубеж крепость Велье, за весь период 
противостояния,  ни разу не была сдана неприятелю. Литовка и Дорога 
– единая сущность, скреп, в точности передающий  внутренний мир и 
позволяющий оценить масштаб личности Олега Петровича Литовки – 
настоящего географа и истинного патриота своей Родины.

Самохин
Юрий Анатольевич



После аспирантуры, в 1980 г. я попал в подразделение ИСЭП АН 
ССР, которым руководил Олег Петрович Литовка. Олег Петрович - 
замечательный человек, яркий ученый экономико-географ. Незадолго до 
нашего знакомства, в 1978 году в возрасте 40 лет (это считалось очень рано) он 
защитил докторскую диссертацию по теме «Проблемы пространственного 
развития урбанизации». Олег Петрович поражал меня географической 

эрудицией – казалось он знал всё про все города и страны, очень любил 
путешествовать, в молодые годы еще до университета ходил в заграничные 
плавания коком на торговых судах. Ездить с ним в командировки и 
экспедиции было истинным удовольствием. Приятно было видеть каким 
огромным уважением и любовью он был окружен со стороны сообщества 
российских географов, одним из признанных лидеров которого он был. 
Основное качество Олега Петровича и как человека и как руководителя 
–доброжелательность. В рамках плановых тем он позволял заниматься 
тем, что было нам интересно и всячески поддерживал. Олег Петрович не 
стремился к административным должностям, но, когда потребовалось для 

Жихаревич
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выживания института, взял на себя обязанности директора и эффективно 
их выполнял, пользуясь искренней любовью коллектива.



«Я люблю тебя жизнь и 
надеюсь, что это взаимно…» – эти 
слова, безусловно, можно считать 
жизненным кредо замечательного 
человека – Олега Петровича 
Литовки. И не только потому, что он 
действительно любил жизнь и был 
самым преданным жизнелюбом, но и 
потому, что Олег Петрович был столь 
же многообразен, многогранен, как 
сама жизнь, и эти его разные, иногда, 
казалось бы, несовместимые в одном 
человеке грани, черты не просто как-
то сосуществовали в нем, но весьма 
гармонично дополняли друг друга, 
формируя такую цельную личность, 
которой был Олег Петрович и 
которых, увы, сегодня не так уж 
много ни в науке, ни вообще в нашем 
суетном и быстро меняющемся мире. 

С одной стороны, защищая ту или иную разрабатываемую им с 
коллегами (а Олег Петрович никогда не упивался собственной значимостью 
в науке и всегда с удовольствием делился своими мыслями) идею, он 
был готов к самым яростным схваткам с любыми оппонентами, будь то 
маститые, но не всегда столь же глубоко, как Олег Петрович, погрузившиеся 
в тему ученые, или занимавшие высокие посты, но пренебрежительно 
относящиеся к науке чиновники. И в этом смысле, его невозможно было ни 
победить, ни сломать, ни подкупить. Но, с другой стороны, Олег Петрович 
всегда с большим интересом выслушивал мнения других специалистов, 
ученых, практиков и был готов вносить с учетом итогов таких обсуждений 
изменения в методологию проводимых им исследований, в интерпретацию 
их результатов. Именно такой подход – сочетание твердости и гибкости 
– позволял Олегу Петровичу не становиться рабом какой-то одной идеи, 
даже если она обеспечивала на том или ином этапе хороший результат, 
а перманентно развиваться, оставаясь лидером научного направления и 
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созданной им школы.
Другое, по крайней мере кажущееся внутреннее противоречие, на 

самом деле являющееся примером удивительной внутренней гармонии – 
одинаковая, на мой взгляд, любовь Олега Петровича к двум совершенно 
противоположным по всем характеристикам видам деятельности. С 
одной стороны, мы все знали Олега Петровича как плодотворного 
ученого-теоретика, весьма скрупулезно подбирающего статистический 
материал, не менее тщательно и взвешенно обрабатывающего его для 
того, чтобы сделанные им в тиши кабинета теоретические выводы были 
максимально обоснованными и полезными при их внедрении на практике. 
Но, с другой стороны, лично я не знал и не знаю более заядлого (но при 
этом профессионального!) географа-путешественника, который каждую 
вылазку, не говоря уже о более значительных экспедициях, воспринимал 
не как возможность отдохнуть, и даже не как познавательную поездку, а 
как источник для новых научных идей – пусть даже далеких от текущих 
генеральных направлений его научно-практической деятельности. 

Думаю, что именно наполненность такими, остающимися до какого-то 
момента несколько абстрактными, мыслями обеспечивала возникновение 
некоего «эффекта Литовки» – когда Олег Петрович, находясь вместе 
с коллективом коллег в «творческим тупике», вдруг вытаскивал из 
подсознания совершенно неожиданную идею, которая становилась 
путеводной звездой не только для конкретного исследования, но и для 
целого научного направления.

Может быть, именно потому, что Олег Петрович был максимально 
гармоничным образцом «единства и борьбы противоположностей», мне 
было очень интересно не только работать, но и просто общаться с ним 
по самым разным вопросам – от философских подходов к устойчивому 
развитию регионов до истории родных для нас обоих мест или до 
особенностей производства красного вина в различных регионах мира. 
Будучи талантливым человеком и собеседником, Олег Петрович оставил 
яркий след в моем сердце, и именно таким я и буду помнить его до конца 
своих дней. Вечная ему память!



Олег Петрович Литовка с самого начала существования 
Государственного института экономики, финансов, права и технологий 
(первое название Ленинградский областной институт экономики и 
финансов) оказывал всестороннюю поддержку вузу как с научной точки 
зрения, так и в решении задач практического развития. Олег Петрович 
был членом первого Ученого совета, созданного в нашем институте. Он 
одобрил идею создания научно-образовательного комплекса на базе 
ЛОИЭФ, включающего разные уровни образования и воплощающего идеи 
непрерывности процесса обучения, который доказал свою продуктивность 
в последующие годы.

Будучи директором 
академического института, где 
действовал диссертационный 
совет по экономике, Олег 
Петрович способствовал 
тому, чтобы в молодом 
региональном вузе появлялись 
кадры высшей квалификации. 
В диссертационном совете 
ИПРЭ РАН в разные годы успешно защитились сотрудники и выпускники 
ЛОИЭФ – д.э.н. Заборовская О.В., к.э.н. Баранова Г.Н.,к.э.н. Пушинин 
А.В. (выпускник вуза) и др., которые и сегодня продолжают работать со 
студентами в Гатчине. 

Олег Петрович способствовал сотрудничеству учёных ЛОИЭФ и 
ИПРЭ РАН, в рамках которого при взаимодействии научной лаборатории 
ЛОИЭФ и лаборатории ИПРЭ РАН, в начале 2000-х годов были изданы 
научные труды «Образовательный комплекс в инновационной экономике», 
«Инновационные процессы в образовании, экономике и управлении 
социальной сферы».

Решением Учёного Совета от 13.04.2005 за выдающийся вклад в 
развитие системы образования высшей школы д.геогр.н., проф., директору 
Института проблем региональной экономики РАН О.П. Литовке было 
присвоено звание «Почётный доктор Ленинградского областного института 
экономики и финансов».

Заборовская 
Ольга Витальевна



Олег Петрович Литовко был автором более пятисот научных работ, 
из них: тридцать коллективных монографий, пять авторских монографий 
и статей, в пределах России и за рубежом. Его аспиранты защитили более 
20 кандидатских диссертации. Как специалист в области рационального 
использования природных ресурсов регионов многое сделал, включая  
развитие фундаментальных исследований, связанных с организацией 
национальных сообществ и теоретико-методологических основ экологии 
Северо-Запада России. Результаты теоретических и методологических 
исследований О. П. Литовки (более 400 публикаций) эффективно 
использовались в практике стратегических планов освоения территорий, 
в том числе при разработке таких качественно новых проектов, как 
Стратегический план развития Санкт-Петербурга и Концепция Развития 
Карелии. О. П. Литовка был признан в России и за рубежом  как 
основоположник теоретических основ организации поселений в регионах. 
Об этом свидетельствовала практика содружества с Финляндией, участие 
в развитии науки и практики  Карелии, включая  создание и развитие 
экономической науки в Карельском Научном центре РАН. Большинство 
кандидатов экономистов и докторов (17 ученых из 32 работающих 
в Карельском институте) прошли научную школу и защитились в 
диссертационном совете ИСЭП РАН.

Шишкин
Анатолий Иванович



Олег Петрович Литовка, будучи директором ИПРЭ РАН в 1997–2007гг., 
приложил все усилия, чтобы у коллектива Вологодского научного центра 
РАН  сложились добрые отношения с Институтом проблем региональной 
экономики РАН. Долгие годы сотрудничества с ИПРЭ РАН стали 
важными для Вологодского научного центра РАН, прежде всего с точки 
зрения повышения научной квалификации его кадрового состава. Так, в 
1999 году в диссертационном совете ИПРЭ РАН я защитил докторскую 
диссертацию. Затем, начиная с 2004 года в диссертационном совете ИПРЭ 
РАН состоялось еще 13 защит диссертаций сотрудников ВолНЦ РАН, 
включая две докторские.

Хотелось бы отметить совместные рабочие поездки с О.П. Литовкой 
и коллегами из Отделения общественных наук РАН в Китайскую академию 
наук, а также на стажировку в Германию. Во время этих поездок Олег 
Петрович любил сравнивать наши наработки, наш опыт с зарубежными 
достижениями, предлагал рациональные решения, которые могли быть 
реально реализованы на практике в нашей стране. 

Олег Петрович бывал и в Вологде. В 2002 году он принял участие в 
состоявшемся 27–28 октября научно-практическом семинаре «Принципы 
и механизмы регулирования в территориальных экономических системах», 
организованном Вологодским научным центром РАН.Он всегда высоко 
оценивал опыт Вологодской области в сфере становления науки, когда 
при отсутствии развитой научной базы в Вологде усилиями Российской 
академии наук, правительства региона и энтузиастов удалось создать 
научный центр.

Сегодня вспоминаю Олега Петровича как очень ответственного, 
порядочного и целеустремленного человека, ценившего в первую очередь 
реально выполненные дела и эффект от них. Ему всегда импонировали 
люди дела. Отрадно, что научный коллектив института, в котором он 
проработал долгие годы, бережно относится к памяти о нем.

Ильин
Владимир Александрович



Когда думаешь об Олеге Петровиче Литовке, то вспоминаешь его 
не только как крупного ученого-географа, много лет возглавлявшего наш 
институт, но и как о руководителелаборатории региональных проблем 
устойчивого развития. Олег Петрович создавал сплоченный коллектив, 
где каждый должен быть «звездой» (это его слова). Олег Петрович был 
очень демократичен в управлении научным коллективом, поощрял 
самостоятельность, но в рамках, определяемых общими целями и научными 
задачами.  Такой стиль руководства создавал условия для реализации 
каждым исполнителем своих способностей.

С годами начинаешь понимать, как нам повезло работать с таким 
ученым и человеком. С Олегом Петровичем было удивительно легко 
общаться, удивляла его общая эрудированность, разнообразие интересов, 
заразительное жизнелюбие. Для Олега Петровича была характерна большая 
любовь и преданность выбранной научной стезе. География была в центре 
его и научных интересов, и образа жизни. 

Олег Петрович останется в нашей памяти примером правильного 
отношения к жизни и к выбранной профессии.

Рассадина 
Ирина Игоревна



В 2001 году с должности заведующего лабораторией региональных 
проблем труда и социального развития ИПРЭ РАН, где я работал 
ведущим научным сотрудником, ушел д.э.н., проф. Потемкин Валерий 
Константинович. Директор института д.г.н., проф. з.д.н. РФ Литовка О.П. 
согласовал его уход только при условии предложения замены на должность 
зав. лабораторией. Потемкин В.К. уговорил меня согласиться поработать в 
этой должности хотя бы непродолжительное время, поскольку он знал о 
моих планах в несколько ином направлении. С тех пор я стал достаточно 
часто контактировать с Олегом Петровичем по рабочим вопросам. Более 
того, он стал включать меня в группы более опытных коллег при разработке 
важных для института документов, таких как Программы научных 
исследований института и других вопросов. 

В нашей лаборатории в тот период мы активно публиковали 
результаты исследований по итогам прошедшего года, хозрасчетным 
способом привели в должный вид занимаемые помещения, что не 
прошло мимо внимания Олега Петровича. Он любил заходить к нам в 
лабораторию поговорить, выпить чаю. Через некоторое время он в одно 
из таких посещений неожиданно заявил, что предложит мою кандидатуру 
на должность заместителя директора по научной работе. Я посчитал это 

КУЗНЕЦОВ
СЕРГЕЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ



сначала неудачной шуткой, но все так и произошло. 
До последних дней своей жизни он активно включал меня в 

общеинститутские дела, знакомил со множеством своих друзей и 
коллег. После первого опыта участия в разработке Программы научных 
исследований института на 2001-2005 гг., в работу по подобной Программе 
на период 2006-2008 гг. мне пришлось погрузиться уже более плотно. 
Это была последняя программа научных исследований института, 
разработанная под его научным руководством. В этом было чему учиться у 
Олега Петровича. Он любил точность выражений, тексты после его редакции 
пестрели замечаниями и правками, касающимися научной корректности 
формулировок, стиля и орфографии. Это в полной мере относилось и 
к научному редактированию коллективных монографий. Бывало, что 
процесс затягивался, но Олег Петрович предпочитал поступиться сроками 
выхода книги в свет, чем ее качеством. 

За шесть лет работы его заместителем мне ни разу не довелось увидеть 
его в раздраженном состоянии, разговаривающим на повышенных тонах. 
Иногда я заставал его в некой растерянности. Тогда он признавался, что 
какая-то нештатная ситуация выбила его из колеи. При всей своей видимой 
мягкости Олег Петрович мог проявить непреодолимую твердость. Это 
я прочувствовал, когда как-то посетовал, что Институту ощутимо не 
хватает тематики государственно-муниципального управления (тогда 
почти все ключевые сотрудники лаборатории перешли в Университет 
технологий управления и экономики). Я обратился к нему с просьбой дать 



им возможность вернуться. Олег Петрович ответил резким отказом и 
попросил больше к этому вопросу не возвращаться. 

В целом период работы заместителем Олега Петровича я вспоминаю 
с теплым чувством. Он дал мне возможность ежедневного общения с 
высокопрофессиональным ученым, эрудированным специалистом и 
широкой души человеком, у которого можно было многому учиться. Я 
благодарю судьбу, которая дала мне такой шанс. 



Институт управления и экономики, созданный в 1990 году, начал 
постоянно сотрудничать с Институтом социально-экономических 
проблем РАН, теперь Институтом проблем региональной экономики РАН. 
Первым важным шагом в совместной деятельности было подписание 
соглашения о том, что ученые ИУЭ, который тогда еще не имел своей 
аспирантуры, будут защищать кандидатские и докторские диссертации в 
ИСЭП РАН. В 1997 году ИПРЭ РАН возглавил Олег Петрович Литовка – 
экономико-географ, экономист, доктор географических наук, профессор, 
который являлся основоположником теоретических основ экологической 
организации поселений и регионов, и взаимовыгодные связи продолжали 
развиваться. Речь идет прежде всего о совместных научных исследованиях, в 
организации которых как раз хотелось бы отметить важную роль директора 
ИПРЭ РАН Олега Петровича Литовки. Совместная научная деятельность 
дополнилось большой издательской работой. Ученые ИПРЭ РАН работали 
в университете на кафедрах, а университет имел свой филиал в институте. 
Студенты ИУЭ могли проходить практику в стенах этого академического 
научного заведения, а аспиранты имели возможность защититься в 
ИПРЭ. Профессора ИПРЭ РАН читали лекции в Институте управления и 
экономики. 

Виктор Андреевич Гневко – основатель нашего института, защитил 
кандидатскую и докторскую диссертации в ИПРЭ РАН, а затем был 
членом ученого и диссертационного советов этого института. В 1999 
году в университете при непосредственном участии Олега Петровича 
Литовки была организована кафедра государственного и муниципального 
управления, которую в то время возглавил Виктор Андреевич Гневко. Олег 
Петрович Литовка стал членом редакционного совета научного журнала 
«Экономика и управление», который до сих пор выпускается в университете.

Одним из важнейших результатов совместной деятельности стало 
то, что совместная научно-практическая разработка «Инновационный 
научно-образовательный комплекс подготовки кадров государственного 
и муниципального управления» выдвигалась на премию Президента РФ в 
области образования за 2003 год. За огромный вклад в развитие Института 
управления и экономики Олег Петрович Литовка был избран его почетным 
профессором.

На 10-летнем юбилее Института управления и экономики Олег 

Смешко 
Олег Григорьевич



Петрович Литовка сказал: «Поддерживая с вашим коллективом теснейшие 
контакты на протяжении всего времени существования вашего института, 
я уверен, что вам удалось сделать почти невозможное. Из достаточно 
скромной организации выйти на всероссийский уровень и получить 
признание во многих сложившихся международных научных центрах – 
это здорово. Но самое важное помимо того, что вы сеете разумное, доброе, 
вечное, в том, что вы смогли занять собственную научную нишу, в которой 
являетесь первооткрывателями и определяющими».

В музее Санкт-Петербургского университета технологий управления 
и экономики на самом почетном месте стоит бюст великого русского 
ученого Михаила Васильевича Ломоносова, который вузу подарил на 
юбилей Олег Петрович Литовка. Сотрудничество, основанное не только на 
взаимном интересе сторон в развитии науки и образования, но и на дружбе 
руководителей двух институтов на фоне общих взглядов продолжалось. В 
настоящее время  Институт проблем региональной экономики РАН, как 
и прежде, является стратегическим партнером Санкт-Петербургского 
университета технологий управления и экономики.



РАННИЕ ГОДЫ









ОЛЕГ ПЕТРОВИЧ
В ПАМЯТИ ДРУЗЕЙ И КОЛЛЕГ








